

DIARIO BALEAR.

LUNES 13 DE SETIEMBRE DE 1830.

S. Amado abad.

Sale el sol á las 5 horas y 47 minutos y se pone á las 6 horas y 13 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Petersburgo 21 de julio.

El 17 de junio salieron las tropas rusas de la ciudad de Erzeron que habian ocupado cerca de un año. Se separaron de las autoridades y de sus habitantes como unos verdaderos amigos; han seguido al ejército mas de 10 familias de armenios y griegos con todos sus efectos y ganados.

PRUSIA.

Berlin 29 de julio.

Las querellas religiosas vuelven á suscitarse entre nosotros, como si la celebracion del jubileo de la confesion de Augsburgo hubiese dado la señal para ello: respecto de lo cual se lee en la *Gaceta universal de Augsburgo* lo que sigue: apénas las iglesias protestantes se unieron en algunos estados cuando comenzaron ya las disidencias. Se pretende que en Breslau se han separado de la iglesia unida unas 300 personas, las cuales nombraron una diputacion, á cuya cabeza se hallaba el célebre profesor Scelen. Esta diputacion ha presentado al Rey una esposicion, en la cual suplicaba á S. M. se restableciese la antigua iglesia luterana del modo que existia ántes de la union evangélica.

Este acontecimiento religioso es una consecuencia de la agitacion que la *Gaceta eclesiástica de Berlin* ha escitado en el público. Semejantes peticiones no pueden hacer otra cosa sino embarazar al gobierno. ¿Debe establecer una religion de estado dominante, ó conceder á cada asociacion religiosa la organizacion eclesiástica que ella misma reclame? Es de esperar que conformándose con las intenciones de S. M., se atenderán únicamente al espíritu de la confesion de Augsburgo, y de este modo se logrará calmar los espíritus.

Es bien notorio que el espíritu de la confesion de Augsburgo es enteramente contrario al catolicismo, y que la agitacion pretendida de que habla la *Gaceta universal*, solo es un pretexto para eludir las disposiciones del ukase del 2 de marzo, y del rescripto del senado de Francfort.

Idem 31.

Se cree que el 5 de agosto estará el Rey en esta capital, y que pasará algun tiempo en los sitios Reales ántes de ir á las revistas militares de Westfalia y de las provincias del Rhin.

Se dice que cuando vuelva el Rey nombrará un nuevo ministro de Hacienda. Otros aseguran que aun despachará por algun tiempo este ministerio el sujeto que está encargado interinamente de él.

ALEMANIA.

Carlsruhe 2 de agosto.

Esta tarde ha pasado por aquí el Rey de Wurtemberg que regresa de Inglaterra. Anoche descansó S. M. en Bingen; hoy se detendrá en Rastadt, y mañana hará una visita á S. A. R. el gran Duque.

Hamburgo 28 de julio.

Ha causado aquí gran sorpresa leer en el *Nuevo Diario de Paris* que la *Gaceta de Berlin* anunciaba que S. M. el Rey de Prusia habia enviado al Rey de las islas de Sandwich las insignias del Aguila. Ninguna *Gaceta de Berlin* ha podido anunciar una noticia tan absurda: cuando el Rey de las islas Sandwich envió de regalo á S. M. el Rey de Prusia un manto de guerra adornado de plumas, manifestó deseos de tener un uniforme del ejército prusiano. A consecuencia de esto se está preparando actualmente en este puerto una expedicion comercial, á espensas de la sociedad marítima de Berlin. El navío que debe tocar en las islas Sandwich conduce á su bordo varios regalos para el Rey de las islas Sandwich, entre los cuales se halla un uniforme de la guardia Real. Véase aquí el simple hecho que el *Nuevo Diario de Paris* ha referido tan mal.

ITALIA.

Ancona 31 de julio.

Los principales comerciantes que han concurrido á la feria de Sinigaglia han celebrado la toma de Argel por los franceses con un espléndido banquete, al que asistieron 260 de los mas fuertes de las principales ciudades de Italia, todos los cuales han manifestado en los brindis el júbilo que tenian por la

libertad de todos los pabellones y de los mares. Los cardenales de Sinigaglia, de Ancona, de Forli y de Ravena, que tambien concurren á esta reunion, manifestaron los deseos que les animaban porque se propagase en aquella parte del Africa la civilizacion, y porque no fuese ya habitada por piratas.

El presidente del banquete tuvo á sus lados los padres de tres marinos de Ancona, de Sinigaglia y de Faro, presos en las mazmorras de Argel, y cuyas cadenas habian sido rotas por la victoria de los franceses. Es imposible describir la alegría que reinaba en todos los individuos que concurren á esta reunion, ni enumerar las bendiciones que daban á los libertadores de nuestros compatriotas.

— La noticia de la toma de Argel llegó á Roma el 19 de julio. Los romanos celebraron al instante en brillantes reuniones y con espléndidos banquetes los triunfos del ejército frances en las costas del Africa, y el 21 del mismo asistió el conde de la Ferronnais, embajador de Francia cerca de la Santa Sede, con los discípulos de la academia de pintura y demas franceses que residen en Roma, á una solemne misa que se celebró en accion de gracias en la iglesia francesa de S. Luis. El cuerpo diplomático, los cardenales y muchas señoras de las mas distinguidas asistieron tambien en tribunas particulares.

El conde de la Ferronnais tuvo en su palacio, que iluminó con mucha brillantez, una reunion de los embajadores de las Potencias extranjeras, de cardenales y de las personas mas distinguidas de Roma.

En el dia siguiente Mr. Horacio Vernet, director de la academia francesa de Roma, costeó un magnífico árbol de pólvora, en el cual se leyó un letrero de fuego que decia: *Argel colonia francesa*, lo que causó mucho entusiasmo á los romanos, quienes dan todavía mas importancia á la conquista de Argel que los mismos franceses; así es que hacen los mas fervientes votos por la destruccion definitiva de aquella madriguera de ladrones.

PAISES-BAJOS.

Brusélas 8 de agosto.

Parece que hasta el dia no se han mandado poner en estado de guerra las plazas de Namur, Mariemburgo, Bouillon y Philippeville; únicamente se han tomado medidas de precaucion, no solo en Namur, sino en todas las plazas fronterizas de Francia: tambien ha ido á Dinant un oficial de artillería para inspeccionar lo correspondiente á su arma.

INGLATERRA.

Lóndres 6 de agosto.

Hoy se ha experimentado una grande fluctuacion en los fondos públicos, á consecuencia de las cartas recibidas de Francia, por las cuales se sabe la abdicacion de Carlos x y del Delfin. Los consolidados quedaron á 91½.

Se dice que se espera en Inglaterra á Carlos x, bajo el nombre de *conde de Milan*.

— Se han recibido periódicos de la Jamaica, cuya fecha alcanza hasta el 3 de julio. Bolivar todavía se

hallaba en Cartagena, de donde habia resuelto partir á bordo del *Spey*; pero pocas horas ántes de darse á la vela manifestó que habia mudado de intencion. Todas las autoridades de Cartagena se han declarado en favor del nuevo orden de cosas establecido en Bogotá. Los comisarios enviados á Venezuela para recoger las pruebas de la ambicion de Bolivar y de su deseo de hacerse nombrar Rey, declararon que no habia lugar á proceder contra él.

— El cónsul ingles residente en Haiti se halla ya restablecido de sus heridas: hasta ahora no se han podido descubrir á los que atentaron contra su vida.

Idem 13.

Con el mayor sentimiento anunciamos que el duque de Sussex se halla enfermo dias hace, sin poder salir de su cuarto: el viérnes se agravó tanto que puso en cuidado á las personas que tienen el honor de verlo con frecuencia; mas el sábado se alivió S. A. R. y continúa la mejoría. Parece que el juéves por la tarde al regresar de Greenwich acometió á S. A. R. una enfermedad de que adolece hace mucho tiempo.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 19 de julio.

Los dias 14, 15 y 16 de junio último se verificaron en Barcelona los ecsámenes públicos de química aplicada á las artes, presididos por una seccion de la Real junta de Comercio. Al tratar del eléctrico el alumno D. Juan Agell presentó un instrumento de su invencion para descubrir las leyes que rigen el movimiento de este fluido. Se descompuso el agua reduciéndola á sus elementos, demostrando por un medio sencillo como puede evitarse el orin que se forma en el cobre cuando sirve de forro á las embarcaciones; se elevó un globo aereostático con todas las reglas que prescribe el arte: se obtuvo un eslabon fosfórico y diferentes sales: se dieron á conocer las lámparas hidrostáticas, y se hicieron diferentes esperimentos curiosos y útiles, que prometen grandes ventajas en la aplicacion de sus principios á los progresos artísticos.

Los que hayan visto la estension del paseo llamado de Gracia, en Barcelona, podrán calcular el grado de agilidad de una niña llamada Paulina Virle, por otro nombre la *infatigable*, que le recorre seis veces entre idas y vueltas en menos de 50 minutos.

Toledo 20 de agosto.

Mediante algunos robos que se cometian en el puerto del Pico y sus inmediaciones, dispuso el alcalde mayor de la villa de Mombeltran en 5 del corriente tener una junta con el comandante de armas, el segundo comandante del batallon de voluntarios

Realistas á que da nombre aquella villa, y los alcaldes de las de Cuevas y Villarejo, pueblos inmediatos al precitado puerto, de la que resultó determinar la prision de la gaviilla de malhechores que infestan aquellos puntos, y cuyo foco se creia existir en la misma villa de las Cuevas. Al efecto se dispuso lo conveniente; y habiendo nombrado el segundo comandante la fuerza necesaria de voluntarios Realistas en los dias 7, 8, 9, y 10, se verificó la captura de 11 ladrones con armas, caballerías y varios efectos, de todo lo cual se hizo el correspondiente inventario, y se entregó con los presos al alcalde mayor de la enunciada villa de Mombeltran, cuyo juez está siguiendo la causa, pues fueron conducidos por su orden á la Real cárcel de la misma.

Concurrieron á esta prision todos los individuos que asistieron á la junta el dia 5, y ademas varios capitanes y subalternos de aquel batallon, habiendo desempeñado este tan interesante servicio con la exactitud, bizarría y valor que tienen ya acreditado en las diferentes ocasiones en que se han capturado malhechores de todas clases por los individuos del espresado batallon.

(C. L. y M.)

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

Nuevo modo de emplear la agua como motor.

Se ha introducido últimamente en Escocia por un ingeniero civil llamado Tom un nuevo modo de emplear el agua para las fábricas en todas las circunstancias y situaciones, y en todas las épocas del año. Parece que debe ser muy ventajoso al pais, asi porque ofrece un medio económico de reemplazar el vapor, como porque debe mejorar necesariamente la condicion de los obreros, y libertar á las grandes poblaciones de la insuportable incomodidad de aquellas masas enormes de humo que brotan de nuestras fábricas é ingenios. La primera aplicacion que se hizo en grande fué en Greenock en una bella caída de agua de 512 pies sobre el nivel del mar; pero la misma puede verificarse donde quiera que sea, y en todas las estaciones del año por medio de una ingeniosa combinacion de presas, de que tambien es autor dicho Tom. El ensayo que se hizo de este método en Rothsay, en la isla de Buta, en donde se empleó por la primera vez, escitó el zelo de algunos habitantes de Greenock, y las obras construidas bajo la direccion y diseños de Mr. Tom forman sin duda hoy una de las maravillas de la industria escocesa. Reunida en un gran reservatorio natural el agua lluviosa de unos cuantos montes estériles de las inmediaciones de Greenock, y dirigida por en medio de profundas quebradas hácia un acueducto de casi seis millas de longitud á 33 molinos edificadas á diferentes alturas en el declive de la colina, producen por sus caidas sucesivas una fuerza igual á la de 20 caballos, como lo prueba el informe del ingeniero de la compañía. Esta fuerza podrá equivaler con ciertas mejoras fáciles de introducirse á la

de 30 caballos, en cuyo caso excederia á la de las grandes manufacturas de Glasgow y sus contornos. El agua reunida en el reservatorio natural con algunos pequeños auxiliares es el producto de 4890 acres de terreno; cubre cerca de 300 acres á una profundidad de 46 pies, y puede suministrar 600 millones de pies cúbicos en cada año. Es decir, que despues de haber dado todos los años 50 millones de pies cúbicos para las necesidades domésticas, proveerá este reservatorio 2464 pies cúbicos por minuto en 310 dias (los laborables del año). Lo que mas admira en tan soberbia empresa es que el precio de la fuerza de un caballo queda reducida á la duodécima de lo que cuesta obtenida por vapor. La general adopcion de este sistema en aquel pais ahorraria el gasto de las máquinas de vapor y del combustible. El carbon y otros artículos de usual consumo tendrian una considerable rebaja; y pudiendo obrar la industria con menor dispendio, redoblaría su actividad; por último, ganarian tambien la moral y la salud del público por la traslacion de las grandes fábricas de las ciudades, en donde están hoy la mayor parte de ellas en sitios descubiertos y venteados. El sistema de Mr. Tom parece destinado á constituir una época, mas importante todavía en los anales de la industria, y aun en los de la humanidad, que los descubrimientos de Watt. Asi se espresa al hablar de la materia el editor del *New Monthly Magazine*. Merecen pues citarse para que se imiten y adapten en cada respectivo pais sus ventajas.

(C. L. y M.)

VARIETADES.

MODAS.

Hasta las modas tienen sus reglas, y el gusto consiste en la armonía de las partes que constituyen un adorno. Una muger debe cuidar de aquel esmero que haga decirse de ella que *está siempre bien puesta*. Siguen los sombreros de paja. Las capotas matinales son de gasa inglesa muy ligeras, y su corte sin adorno ó con un lazo ligero de cinta. Los prendidos continúan tambien elevados y dispuestos graciosamente en dos batidos desiguales. El corte de los vestidos no cambiará sino con las telas, las que tampoco cambiarán sino con la estacion. Las mangas anchas desde el codo son las únicas que se llevan en vestido de mañana: lo restante del dia se usan las mangas de berete. Se usa mucho la muselina bordada ó rayada. Los canesues y peregrinas no varían; pero los de tul bordado no pasan por tan elegantes como los de batista. Los diges de esmalte siguen siendo de moda: los abanicos son de cabretilla lisos ó pintados con varillaje de bambú. He aquí algunos consejos convenientes á las mugeres respecto á su adorno. El primer principio que deben observar es el evitar los extremos afectados. Por ejemplo los canesues sencillos, los cortes que no marquen demasadamente el talle, los sombreros que no incurran en el extremo de muy altos ó muy chatos aumentarán siem,

pre la gracia de una muger que no necesita sino de sí misma para parecer bien. Todo debe ser esmerado en un adorno de buen gusto; pero es indispensable la sencillez.

(C. L. y M.)

PALMA 13 DE SETIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 12 PARA EL 13.

Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De orden del Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

AL PÚBLICO.

Los directores de la compañía de ópera italiana antes de la abertura de las representaciones de la próxima temporada de invierno, que ha de verificarse el día 18 de los corrientes, para cerrarla en el último día de carnaval del año inmediato, se apresuran á cumplir con el primer deber en que les pone su compromiso con el público, en cuyo obsequio dedican sus esfuerzos, con anunciar los nombres de las partes de que se compone la compañía, el plan que se han propuesto para las funciones, y las condiciones de la suscripción y venta diaria de palcos y asientos. Los directores se prometen poner en escena á lo menos seis óperas nuevas en este teatro, cuatro de ellas serias, sin las que podrán repetirse de las que mas han merecido la atención del público entre las ya conocidas. Se contentan con hacer por ahora este ofrecimiento, porque es el que de todos modos puede cumplirse, á no ser que sobreviniesen circunstancias extraordinarias; no porque no estén en ánimo de trabajar sin descanso para complacer á sus favorecedores con otras ó nuevas ó escogidas producciones, en cuanto permita el tiempo estudiar y disponer mayor número de las señaladas. Las condiciones que regirán en los abonos y ventas de palcos y asientos, serán las mismas que establecieron las empresas que han precedido. Para conocimiento del público va estendida una nota de los precios al pie de este anuncio; entendiéndose los de suscripción por cada catorce funciones pagadas anticipadamente. Los nombres de las partes de la compañía son los que siguen:

Primera actriz soprano ó tiple

La Sra. Anneta Caldara.

Primera actriz contralto, y primer músico en las óperas serias

La Sra. Carolina Villa.

Otra primera actriz

La Sra. Carolina Chiappa.

Primer tenor serio

Sr. José Mosca.

Primer tenor de medio carácter

Sr. Pedro Bosio.

Primer bufo cantante

Sr. Antonio Guiddo.

Primer bufo cómico

Sr. Francisco Bariola.

Segunda actriz, suplemento de la 1ª

Sra. Marieta Marra.

Segundo bufo

Sr. Carlos Rossi.

Seis coristas.

Maestro de la compañía

Sr. José Mosca.

La orquesta constará de veinte y seis instrumentos y será dirigida por

D. Joaquín Sancho.
D. Francisco Frontera.

Los Directores concluirán este escrito haciendo la sincera manifestacion de que aun cuando sus intereses no corriesen en razón del esmero que pongan en complacer á un público de tan esquisito tacto, bastaria el respeto que por sí les merece para obligarles á estudiar todas sus ecsigencias, y procurar en cuanto quepa dejarlas satisfechas. Palma 11 de setiembre de 1830.—José Mosca.—Antonio Guiddo.

Precios de abono.

Palcos de 1ª clase con cuatro entradas por representacion	20 rs.
Idem de 2ª con idem	16.
Idem de 3ª con tres entradas	10.
Lunetas de 1ª clase por 14 representaciones.	36.
Idem de 2ª por idem	22.

Precios diarios.

Palcos de 1ª clase por cada representacion.	12 rs.
Idem de 2ª por idem	8.
Idem de 3ª por idem	6.
Lunetas de 1ª clase por idem.	3.
Idem de 2ª por idem.	2.
Entrada general	2.

FUNCION DE IGLESIA.

Continúan las 40 horas en la iglesia del Real convento de Sto. Domingo dedicadas á la muerte del patriarca S. Joaquin: esposicion á las cinco y media de la mañana, reserva á las siete de la tarde.

AVISO.

El martes 14 del corriente saldrá para Barcelona el javeque S. José, al mando del patron José Alomar: admite pasajeros.